ARTÍCULOS ESPECIALES

LA HISTORIA DEL C.I.P

PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD FRANCESA DE MEDICINA Y CIRUGÍA DEL PIE. ARCHIVERO DE IFFAS

P. H. BENAMOU

PREFACIO

En mayo de 1958, cuando se fundó el «Collége International de Podologie», yo tenía veinte años de edad. Hasta 1980 no tuvo lugar mi «dedicación al pie», y llegué a la junta del CIP en 1990.

Sin embargo la mayor parte de mi relato se basa en las memorias del Dr. Jacques Montagne (antiguo presidente del CIP) y en documentos (archivos del CIP y quince volúmenes de los Anales de Medicina y Cirugía del Pie).

Debo pedir disculpas por los errores e inexactitudes que pueda haber en mi trabajo, y agradecería, que si ustedes los descubren, me lo hagan saber para poder corregirlos.

Los comienzos del CIP constituyen su más obscuro período, mientras que las siguientes fases permiten una fácil descripción de su historia a través de las actas de sus congresos que tuvieron lugar a lo largo de los años.

I. GÉNESIS 1958-1968

El origen del CIP no puede comprenderse bien sin mencionar a su fundador, el Dr. Jean Leliévre.

Jean Leliévre nació en noviembre de 1914 en Sées, en la región francesa de Orne, y fue un huérfano de guerra tras la muerte de su padre -un cirujano ortopédico- en la Primera Guerra Mundial.

Estudió Medicina en París, y llegó a ser en 1947 el primer Ayudante Principal del profesor Merle d'Aubigné en el Departamento de Cirugía del Hópital Cochin.

Entonces, eligió especializarse en cirugía del pie.

Codificó nuevas técnicas quirúrgicas, cuya eficacia no ha sido nunca cuestionada. Entre ellas:

- Para el pie cavo describió el desnivel entre el retropié y el antepié, el cual corregía realizando una metatarsectomía a nivel de la base de los metatarsianos o a través de la articulación de Lisfranc.
- Para el hallux valgus diseñó el «cerclaje fibroso» y la «reposición de los sesamoideos», con objeto de reducir el metatarso varo del dedo gordo.
- En las metatarsalgias la «alineación metatarso-falángica», permitiéndole restaurar el equilibrio de presiones de las cabezas metatarsianas, ahora llamado «curva de Leliévre». Fue el primero en adoptarla para la corrección de las complejas lesiones inflamatorias de la artritis reumatoide, particularmente en el antepié triangular. Violó así la doctrina según la cual, en la artritis reumatoide todos los actos quirúrgicos pueden desencadenar recidivas evolutivas de la lesión, sabiendo que, cuando los pies están afectados, esto condenaría al paciente a estar permanentemente en cama.

En 1952, Jean Leliévre publicó su libro «Patologie du Pie». Su filosofía fundamental viene expresada en el Prólogo: «La cirugía ortopédica no puede resolver todos los problemas. En este dificil campo de la fisiología y patología del pie, se deben combinar los recursos de las diversas disciplinas médicas y científicas». Este enfoque pluridisciplinar podría considerarse la base de la fundación del CIP.

También tuvo a su cargo la primera clínica de patología del pie en el Hópital Cochin. Colaboró con el Dr. Georges Berthet, el primer médico especializado exclusivamente en podología, y que solía decir: «no se pueden tener grandes ideas en zapatos estrechos».

Desde el comienzo, se asoció y estrechó lazos de amistad con otros grandes pioneros de la cirugía del pie, como:

- Antonio Viladot de Barcelona.
- Leopoldo Giuntini de Génova.
- Adhemar de Wulf de Bélgica.

La reunión constitutiva del Colegio Internacional de Podología tuvo lugar en el domicilio del Dr. Leliévre con los «Miembros Fundadores», en mayo de 1958.

Los primeros estatutos fueron redactados por Jean Barry -un angiólogo de Burdeos- con los primeros miembros de la Junta del CIP, y depositados en el Departamento de Policía en junio de 1958.

En noviembre de 1960, la junta fue modificada. Originalmente, la junta incluía un solo médico (Jean Barry) frente a ocho cirujanos. Esta proporción cambió pronto con el nombramiento de Paul Galmiche (reumatólogo) y de Jacques Montagne (radiólogo) como miembros fundadores.

De los ocho cirujanos, dos eran médicos que hacían cirugía del pie. Además, la junta incluía también dos callistas-podólogos, Pierre Manet y Marcel Vatard, creando así una gran confusión en el campo de la podología entre las actividades médicas y paramédicas. Esta fue la razón por la que en 1980 la denominación del CIP «Colegio Internacional de Podología» fue cambiada por «Colegio Internacional de Medicina y Cirugía del Pie», aunque manteniendo sus iniciales «CIP».

Entre los primeros miembros oficiales del CIP hubieron una mayoría de extranjeros. La mayor parte procedente de países vecinos de Francia, como Bélgica, España e Italia. Esto se debió en gran parte a la publicación del libro del Dr. Jean Leliévre «Patología del Pie», seis años antes. Este libro de medicina y cirugía del pie, conoció un gran éxito. La originalidad de las ideas y técnicas quirúrgicas propuestas, le permitieron llegar a ser miembro de varias Universidades extranjeras y Sociedades científicas. También diversos cirujanos extranjeros visitaron Francia para conocerle.

Desde 1959 se organizaron diversas reuniones del CIP:

- Lieja (Bélgica), 1959.
- Barcelona (España), 1960.
- Niza (Francia), 1961.
- Ostende (Bélgica), 1962.
- Dijón (Francia), 1963.
- Génova (Italia), 1964.

Los temas discutidos incluían todas las disciplinas. El prestigio de los oradores y la calidad científica de los trabajos atraían un creciente número de participantes, y las comunicaciones tuvieron que ser publicadas. Así, en 1962 fue publicado el primer número de «Podologie», con el subtítulo «Práctica, Técnica, Temas de Actualidad». Era la primera publicación a nivel mundial especializada en patología del pie. La gran diversidad de artículos reflejaba el enfoque pluri-disciplinar de la especialidad, en el que insistía el Dr. Leliévre. Se trataba de un libro de doscientas páginas, escrito en francés, con extractos en cuatro lenguas (inglés, alemán, español e italiano) de la mayoría de los artículos y una abundante iconografía.

Fue una producción a pequeña escala de un impresor local, distribuyéndose ochocientas copias en todo el mundo, como publicación regular de carácter anual.

El editor fue el Dr. Jacques Montagne hasta la publicación del número nueve, entonces se hizo cargo el Dr. Simón Braun hasta publicar el número once.

Después el libro fue publicado en Italia con el Dr. Carli, Bardelli y Tos como editores. En 1970 Masson comenzó a editarlo bajo el título de «Actualités de Medecine et Chirurgie du Pied». Después Toray-Masson (España) y Minerva Médica (Italia) fueron sus editores.

Estos anales de podología se convirtieron en la mejor plataforma para el CIP. Al lado del núcleo de participantes de Francia, Italia, España y Bélgica, había además miembros de Alemania, Polonia, Rumania, Canadá, U.S.A., Argentina, Chile y Venezuela. Debido al éxito del CIP, las estructuras originales se convirtieron en inadecuadas, y la totalidad de la organización no pudo ser dirigida sólo por Francia.

Los estatutos fueron modificados en 1964. La Junta Directiva se amplió, y decidió que un país con 60 u 80 miembros podía crear su propia So-

ciedad nacional de Medicina y Cirugía del Pie, mientras que su Presidente podría actuar como Vice-Presidente del CIP. Además, cada uno era libre de adherirse al CIP individualmente.

Se crearon así las siguientes sociedades nacionales:

- Italiana, 1964.
- Belga, 1965.
- Española, 1966.

Como resultado, las reuniones nacionales patrocinadas por el CIP se multiplicaron:

- Toulouse (Francia) en mayo de 1965.
- Siena (Italia) en octubre de 1965.
- Parma (Italia) en junio de 1966.
- Baudour (Bélgica) en octubre de 1966.
- El Escorial (España) en 1966 (Primer Congreso de la Sociedad Española).
 - Sitges (España) en diciembre de 1967.
 - Sevilla (España) en noviembre de 1968.

El apogeo de este período lo constituye el 7.° Congreso del CIP que tuvo lugar en Montreal (Canadá) en septiembre de 1967, organizado por el Dr. Raymond Larichelliére, un leal seguidor de Jean Leliévre, a quien decidió honrar creando un premio con su nombre. Este premio fue concedido por primera vez al Dr. Jack Adams Ray (Carolin Hospital de Estocolmo) en 1968.

II. EL PERÍODO DECISIVO. 1968-1969

En 1968 existían tres sociedades nacionales: Belga, Española, Italiana y la Sección de Canadá.

Cuando se fundó el CIP, Jean Leliévre pidió a la Casa de la Moneda de Francia que diseñara un emblema, basado en el dibujo hecho por su amigo el escultor Lagrifoull. Este emblema, en forma de escudo, muestra a un hombre caminando «con un buen paso», como expresa la leyenda escrita bajo un olivo.

El miércoles 5 de febrero de 1969, Jean Leliévre sufrió una fatal hemorragia cerebral. Tenía 54 años de edad. Había sido Presidente del CIP desde 1956 hasta 1968. En mayo de 1969 le sucedió en el cargo Antonio Viladot, durante el 8.º Congreso del CIP que tuvo lugar en San Sebastián. Los sucesivos presidentes del CIP actuaron manteniendo el espíritu y los ideales de Jean Leliévre:

- Adhémar de Wulf (Bélgica).
- Pietro Chiappara (Italia).
- Manlio Napoli (Brasil).
- Carlos Torner (España).
- Valente Valenti (Italia).
- Jacques Montagne (Francia).
- Ramón Viladot (España).
- Basil Helal (Reino Unido).

III. EXPANSIÓN DEL CIP 1969-1979

En 1969 se creó en Caracas la Sociedad Venezolana, así como la Sociedad Argentina de Medicina y Cirugía del Pie, que fue creada en Buenos Aires por Orlando B. Natiello.

En noviembre del mismo año, Paul Galmiche creó la Sociedad Francesa de Medicina y Cirugía del Pie, y organizó en París el 9.º Congreso del CIP en junio de 1971.

En el mismo año, la AOFAS fue fundada en Chicago (USA) por el Prof. Giannestras, miembro honorario del CIP y amigo personal de Jean Leliévre.

En octubre de 1973, Argentina acoge en Buenos Aires el 10.º Congreso Internacional del CIP.

En 1975 se crearon las Sociedades Uruguaya y Brasileña, y el Prof. Scholder crea en Suiza el Grupo de Trabajo del Pie.

El mismo año, el Prof. Basil Helal funda la Sociedad Británica.

El Prof. Hackel crea en 1979 la Sociedad Austríaca.

Tal evolución hizo necesaria la modificación de sus estatutos en 1964. Los nuevos estatutos fueron adoptados durante el 10. Congreso del CIP que se celebró en Buenos Aires, y depositados en el Departamento de Policía de París en 1975. Esto se convierte en una «tarea repetitiva», por lo que se incluye automáticamente en la agenda de las reuniones de la junta.

El 11.° Congreso tuvo lugar en Bruselas en 1975 y el 12.° Congreso en Turín en junio de 1977.

En 1981 una nueva versión propuesta por Pierre Scholder de Suiza fue aprobada por el 14.º Congreso de Sao Paulo.

Después de un período de prueba de tres años se aprobaron algunos cambios en Lausana, en el 15.º Congreso que tuvo lugar en 1984. Las «Actas de Barcelona» de Torner fueron finalmente adoptadas en Viena, durante el 16.º Congreso celebrado en 1987. «Finalmente» no es la palabra adecuada, pues se hicieron algunas modificaciones en 1993, y los Estatutos fueron depositados por mí en el Departamento de Policía en enero de 1995.

IV. GLOBALIZACIÓN DEL CIP 1979-1989

En Eastbourne (Reino Unido), durante el 13.º Congreso que tuvo lugar en 1979, Basil Helal mencionó el hecho de que el Prof. Cripta tenía intención de fundar la Sociedad India. Este proyecto sólo se materializó en octubre de 1985, con la creación de la Sociedad India del Pie en Ranchi Bihar, presidida por el Dr. Sureshwar Pandey.

En octubre de 1980, durante la reunión de la Junta en Florencia (Italia), el Dr. López Vaz de Oporto anunció la creación de la Sociedad Portuguesa.

En junio de 1983, en Nantes (Francia), se anunció una Sociedad Japonesa presidida por el Prof. Ryoher Suzuki de Nagasaki.

En Viena, en agosto de 1987, se anunció la creación de la Sociedad Mexicana, presidida por el Prof. Toribio Andaluz.

En Coimbra, en abril de 1989, Basil Helal solicitó que el inglés se convirtiera en la lengua oficial del CIP, lo que fue aceptado. Sin embargo, el Presidente del CIP Valente Valenti insistió en el hecho de que mientras el inglés podría ser el lenguaje escrito, el francés permaneciera como el lenguaje científico por haber sido la lengua de creación del CIP. Este sería justo el comienzo de una larga batalla, la cual yo disputé con ardor, pero que está perdida desde el comienzo, justo cuando tuvo lugar la globalización.

La Sociedad Alemana es la última hasta ahora y tengo un especial sentimiento por ello. El Presidente Montagne y yo viajamos a Hannover en marzo de 1992, donde tenía lugar el Congreso Ortopédico Alemán, para constituirla.

Este período incluye otros congresos:

- El 17.º Congreso se llevó a cabo en Bolonia en septiembre de 1989, y en él me incorporé como miembro a la Junta del CIP.
- El 18.º Congreso tuvo lugar en Palma de Mallorca en junio de 1993.
- El 19.º Congreso se celebró en Buenos Aires en agosto de 1996, siendo allí donde se eligió a la actual Junta y a mí como Archivero.
- El 20.º Congreso en Kyoto, en octubre de 1999.

Fue difícil para los Anales del CIP enfrentarse con una expansión de esta magnitud y hubo una sucesión de editores. Entonces, después de febriles cambios en la periodicidad, los Anales desaparecieron definitivamente en 1984.

En 1994, las Actas del Congreso de Bolonia fueron publicadas por el Prof. S. Giannini y el Dr. Ceccarelli.

Los Cursos Internacionales del CIP comenzaron en 1991 y han tenido lugar regularmente desde entonces:

Primer Curso en Barcelona.

Segundo Curso en Bolonia.

Tercer Curso en Buenos Aires.

Cuarto Curso en Zurich.

El CIP ha cooperado con la EFORT en la organización de los días para los especialistas del pie, los cuales han tenido lugar en:

- París (Francia) en 1993.
- Münich (Alemania) en 1995.

Junto con la EFFAS en:

- Barcelona (España) en 1997.
- Bruselas (Bélgica) en 1999.

El CIP ha seguido cooperando en los primeros Congresos Europeos que han tenido lugar en Milán, Basilea, París, Colonia y el próximo que se celebrará en Estocolmo.

En 1993 inicia su existencia la Federación Asiática del CIP. El primer congreso de Cirugía del Pie se organizó en Nara (Japón) por el Prof. Yoshinori Takakura, y es considerado como el primer congreso de la Federación Asiática. Cuando se celebra el segundo congreso en Taiwan se constituye la junta, teniendo como miembros fundadores a

Taiwan, Japón, India y Corea. Por último, el tercer congreso tuvo lugar recientemente en India en 1998.

La Federación Latino Americana fue creada en 1994, con Argentina, Brasil, Uruguay y Chile como Sociedades fundadoras.

Son miembros

- Sociedad Argentina de Medicina y Cirugía del Pie y Pierna (S.A.ME.CI.P.P.).
- Sociedad Brasileña de Medicina y Cirugía del Pie (S.B.M.C.P.).
- Comités de Chile, El Salvador, Venezuela, etc.

El primer congreso de Medicina y Cirugía de la Pierna, Pie y Tobillo se celebró en Brasil en 1997. El segundo congreso tendrá lugar en Buenos Aires en septiembre de 2000.

Diversos miembros del CIP asistieron a la Reunión Conjunta de Cirujanos del Pie y Tobillo en Venecia (COMFAS), organizada en septiembre de 1998 por el Prof. Malerba.

V. DISGREGACIÓN DEL CIP

Las sociedades europeas buscan su independencia, al menos desde un punto de vista administrativo y científico, clamando por una especie de autonomía.

Así se crean simultáneamente dos sociedades europeas:

- La Federación Europea de Sociedades Na-

cionales de Pie y Tobillo (EFFAS), una sociedad médica y quirúrgica, la cual está formada por las sociedades europeas miembros del CIP.

- La Sociedad Europea de Cirujanos de Pie y Tobillo (ESFAS), con cirujanos como miembros exclusivos.

El resultado ha sido que ambas sociedades europeas deberían unirse finalmente y yo he luchado por este objetivo. Esto ocurrió en Colonia en junio de 1998, dando lugar a la creación de la Sociedad Europea de Pie y Tobillo (EFAS), y la Prof. Greta Dereymaeker presidió el primer Consejo de la **EFAS.**

VI. FUTURO Y LA CREACIÓN DE LA IFFAS EN KYOTO

Las relaciones entre los miembros del CIP y de la AOFAS se han estrechado, sobre todo en los últimos años.

Tras las negociaciones mantenidas en Nueva Orleans y Anaheim (USA) se redactaron estatutos comunes.

Norteamérica forma ahora parte de las cuatro federaciones regionales, las cuales forman conjuntamente la Federación Internacional de Sociedades de Pie y Tobillo (IFFAS).

Este es el comienzo de una nueva historia.

Como decía Jean Leliévre: «Invito a todos los que consideran la marcha como una función vital, a moverse con nosotros, llenos de confianza y vigor, "a buen paso"».